EDITORIAL

El desarrollo armónico de una comunidad, consonante con la oferta ambiental del territorio que ocupa, parte del conocimiento de su patrimonio natural y cultural, por tanto es a partir de estos de donde se derivan los bienes y los servicios que se requieren para el sostenimiento de su bienestar colectivo, pero también de donde surgen explicaciones al comportamiento de sus grupos sociales. Dichos recursos abarcan no sólo los de tipo ambiental, necesarios para la producción, sino también aquellos relacionados con la cultura y las costumbres de las etnias que hacen parte de un área geográfica, que determinan la forma cómo se relacionan con su entorno y sus recursos naturales.

En este sentido, el Instituto de Investigaciones Ambientales del Pacífico (IIAP) le sigue apostando a la consolidación de una línea base, que desde las diferentes perspectivas de su programa de investigación, promueva la generación de información y conocimiento, orientado a reformar la forma como se vive actualmente en la región, de tal manera que se evite el menoscabo de los recursos con que ésta cuenta, sin que los réditos pueden ser siquiera vistos por los pobladores del Chocó Biogeográfico. De igual manera, el accionar institucional debe servir para la toma de decisiones de las autoridades territoriales y ambientales, como también para las de los grupos étnicos asentados en este espacio geográfico, tanto en materia de protección de sus derechos y del uso adecuado de sus recursos, como en la consolidación de los elementos sobresalientes de su identidad cultural.

Esta tarea se perfecciona con la divulgación y publicación de resultados de investigaciones que estudiantes, profesores, etnoinvestigadores y científicos realizan sobre la región alrededor de temas ecosistémicos,

productivos y socioculturales. Es aquí donde la revista científica *Bioetnia* constituye una herramienta para que todos los actores puedan poner el conocimiento de los recursos y la cultura de la región, al servicio del desarrollo de sus comunidades. En esta edición, de la revista, se presentan artículos relacionados con la conservación de especies de flora, distribución de especies de fauna, conocimiento de ecosistemas estratégicos, aprovechamiento de recursos, evaluación de impactos de dicho aprovechamiento y leyendas patrimoniales de la zona.

Una vez más buscando dar solución a las problemáticas de las comunidades y ampliando el conocimiento de nuestra línea base biológica, económica y cultural, como un mecanismo de apropiación del territorio y una herramienta para encontrar alternativas productivas sostenibles, que permitan tanto el mejoramiento de la calidad de vida de la población como el mantenimiento de la gran oferta ambiental del Chocó Biogeográfico. Este volumen de la revista *Bioetnia* es además, una invitación permanente a nuestros lectores a conocer la región, a participar en el fomento de su desarrollo y a divulgar en todas las direcciones la información de calidad que consolidamos a través del trabajo mancomunado con muchos actores.

Está en sus manos una excelente oportunidad de apostarle al crecimiento de la región, haciendo uso de esta herramienta de publicación de experiencias y posturas individuales y colectivas, desde las diferentes visiones del mundo que hay en cada rincón de nuestra geografía.

William Klinger Brahan Editor